

(el Tata Sabaya y el Sajama)  
Los cerros que andaban

Ahora te voy a contar otro cuento, del censo Tata Sabaya, del censo Sajama. Y antiguamente ellos eran jóvenes, que estaban peleando de una chica; y el censo Sajama y el censo Tata Sabaya (y) se tomaron pelo y se pelearon entre ellos, de la chica, la chica era buena, simpática, y el censo Sajama le hondearon con una piedra, y le anegó ~~ya~~ en boca el diente le mabegó y en el diente se quedó hueco. y el Tata Sabaya dando vuelta hacia el ~~sur~~ se escupieron la saliva sangrientado, y así se quedó Tata Sabaya sin diente incisivo. Después (y) el Sajama se concubrió con la chica, que la chica fue (se) llamaba Wanapa - y después ya T. Sabaya (y) siempre odiaba con Sajama, y le mandó para que Sajama, - que le rodea de todas partes para que odie el, le mandaron los animales topos, y después los animales topos se fueron un grupo y llegaron al Sajama, le rodearon de todas partes y de abajo de la tierra le comieron y así. Después el Sajama se quedó enfermo, de espalda, de trasera, y así. Y después ya estaba grave Sajama, enfermo. Después le encargó a unos pasajeros que Tata Sabaya le ha hecho, "de él debe ser que está brujado", ~~le ha~~ me ha hecho con hechizos. "ahora pronto que me envíe o mande medicinas para que yo sane -", le había dicho (dicho). Entonces el pasajero le avisó a Tata Sabaya "conforme que tú habías brujado con hechizo así, ahora le mande pronto medicina para que sane". Entonces ya T. Sabaya mandó en una cajita de humo, el humo estaba ahí, cerrado, y le mandó al zorro. y le dijo T. Sabaya: "Este vas a llevar a Sajama, y nunca le vas a abrir, no vas a mirar, no vas a destapar esta cajita", dice que le había dicho (dicho) Tata

(los cerros que andaban)

Sabaug. Y el zorro llevó y estaba llevando, y al poco de llegar, le miró, "que está aquí medicina está llevando", (le) había dicho (dicho) el zorro. Y lo destapó y salió humo. Nomás. Después el zorro de gusto lo había tapado. Y lo entregó a Sajama. "Esta es medicina que está mandando Tata Sabaug. Y la esposa de Sajama se había corrido, se alejó hacia el Sud. Y Sajama había comprado la pollera, y en medio camino le sacó la pollera y dejó en la pampa. Y después se fue y llegaron hasta el Sud, y esas polleras ves que es el cerro Kulluma, el Kulluma es un cerro pampa de todas partes, tiene muchas quebraditas al medio, es una pampita. Ese que es la pollera de la esposa del cerro Sajama. Y la Wanapa se quedó hacia el Sud de Salinas, que ahora hoy se llama el cerro taura. Ahora el que tomó la medicina mandada por Tata Sabaug, se abrió Sajama la cajita y se salió el humo. Después ya el humo se volvió en nubes. Después ya comenzó a nevar, ha nevado día y noche; después ya se cubrió pura nieve, y los tujos se helaron, se murieron todos los tujos. Después se sanó Sajama, un medio curado, se dobló la espalda así, se sanó curado el cerro Sajama. Y después ya entre ellos ya después, la señora Sajama se corrió. Bien, y se quedó sola, y Tata Sabaug bien se dio la noticia que su señora (que) había corrido. Y se separaron, y entre ellos ya reconciliaron así, tomaron otra vuelta la amistad. Así es el cuento del cerro Sajama y Tata Sabaug. Ahí se termina mi cuento.